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- Kreistag - 
- 17. Wahlperiode - 
 
 
 
An die 
Mitglieder des Kreistages 

  

 
 
 

Protokol l  
 
 

über die 10. Sitzung des Kreistages am 20.12.2018 
 
 

Anwesend: 
Herr Norbert Bockstette, CDU (Kreistagsvor-
sitzender) 

 

Herr Herbert Winkel, CDU (Landrat)  
Herr Heiko Bertelt, FDP (Fraktionsvorsitzen-
der)  

 

Herr Friedhelm Biestmann, CDU (Stellvertre-
tender Landrat) 

 

Herr Robert Blömer, CDU   
Herr Stephan F. Blömer, UWG  Anwesend ab TOP 8.2 
Herr Walter Bokern, CDU   
Herr Bernard Decker, CDU   
Herr Josef Diersen, GRÜNE (Fraktionsvor-
sitzender)  

 

Herr Niklas Droste, CDU  Anwesend ab TOP 36 
Herr Bernard Echtermann, CDU   
Herr Matthias Elberfeld, AfD (Fraktionsvor-
sitzender)  

 

Frau Anna Ellmann, CDU   
Herr Martin Fischer, SPD   
Herr Walter Goda, CDU   
Herr Norbert Hinzke, CDU   
Herr Thomas Hoping, CDU   
Herr André Hüttemeyer, CDU   
Herr Dr. med. Ludger Kampsen, CDU   
Frau Dr. med. Christa Kiene-Schockemöhle, 
CDU (stellv. Kreistagsvorsitzende) 

Anwesend ab TOP 20 

Herr Josef Kläne, CDU (Stellvertretender 
Landrat) 

 

Frau Silvia Klee, SPD   
Herr Eckhard Knospe, SPD (Fraktionsvorsit-  
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zender)  
Herr Heribert Kolhoff, CDU   
Herr Josef Kruse, AfD   
Herr Heinrich Luhr, UWG (Fraktionsvorsit-
zender)  

Anwesend ab TOP 5.3 

Frau Sabine Meyer, CDU (Fraktionsvorsit-
zende)  

 

Herr Hubert Pille, CDU   
Herr Sebastian Ramnitz, SPD   
Herr Sam Schaffhausen, SPD  Anwesend ab TOP 26 
Frau Elsbeth Schlärmann, CDU   
Herr Aloys Schulte, SPD   
Herr Hermann Schütte, SPD   
Frau Natalie Schwarz, CDU   
Herr Dr. Stephan Siemer, CDU   
Frau Martina Spille, CDU   
Herr Holger Teuteberg, AfD   
Herr Franz-Josef Theilen, CDU   
Herr Heiner Thölke, CDU   
Herr Paul Trenkamp, GRÜNE  Anwesend ab TOP 5.1 
Herr Matthias Warnking, CDU   
Herr Matthias Windhaus, SPD   
Herr Dirk Witte, CDU   
 

Entschuldigt: 
Herr Heiner Dammann, CDU   
Herr Ulrich Arnold Hogeback, SPD   
Herr Kristian Kater, SPD   
Herr Heinrich Niemann, FDP   
Herr Daniel Welp, DIE LINKE.   
Herr Andreas Windhaus, CDU   
 

Hinzugezogen: 
Herr Hartmut Heinen,  (Erster Kreisrat)  
Herr Holger Böckenstette,  (Kreisrat)  
Frau Astrid Brokamp,  (Gleichstellungsbe-
auftragte) 

 

Frau Petra Jansen,    
Herr Jochen Steinkamp,    
Herr Jonas Fischer,  (Protokollführer)  
 
 
 
Seit der letzten Sitzung des Kreistages hatten die Kreistagsabgeordneten Dr. Stephan Sie-
mer, Dr. med. Ludger Kampsen, Bernard Decker, Stephan F. Blömer, Robert Blömer, Walter 
Goda, Andreas Windhaus und Heinrich Niemann Geburtstag. 
Der Kreistagsvorsitzende Norbert Bockstette gratuliert den Jubilaren und wünscht ihnen alles 
Gute für die Zukunft. 
 
 
Sodann wird folgende Tagesordnung behandelt: 
 
1. Eröffnung der Sitzung 
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2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit 
  
3. Feststellung der Tagesordnung 
  
4. Genehmigung der Niederschrift über die 9. Sitzung am 18.10.2018 
  
5. Mitteilungen des Landrates 
  
5.1. Sitzverlust durch Verzichtserklärung von KTA Daniel Welp (593/2018) 
  
5.2. Anfrage von KTA Eckhard Knospe zu Tuberkulose-Fällen 
  
5.3. Jahresrückblick der Kreisverwaltung 2018 
  
6. Sitzübergang vom verstorbenen Herrn Clemens Westendorf auf Herrn Norbert Hinzke 

sowie Pflichtenbelehrung (§ 43 NKomVG) und Verpflichtung (§ 60 NKomVG) (571/2018) 
  
7. Namentliche Benennung der Ausschussmitglieder der Kreistagsausschüsse und deren 

Vertreter (§ 71 Abs. 2 – 4 NKomVG) 
  
7.1. Benennung von Mitgliedern der CDU-Kreistagsfraktion für den Finanz-, Wirtschafts- und 

Sozialausschuss 
  
7.2. Benennung von Mitgliedern der CDU-Kreistagsfraktion für den Ausschuss für Feuer-

schutz und Rettungswesen 
  
8. Benennung von Mitgliedern der CDU-Fraktion für die Ausschüsse nach besonderen 

Rechtsvorschriften (§ 73 NKomVG) 
  
8.1. Benennung von Mitgliedern der CDU-Fraktion für den Ausschuss für Schule, Beruf und 

Kultur (§ 110 NSchG) 
  
8.2. Benennung von Mitgliedern der CDU-Fraktion für den Betriebsausschuss des Eigenbe-

triebes "Breitbandinitiative Landkreis Vechta" (§ 140 NKomVG) (546/2018) 
  
9. Vertretung des Landkreises Vechta in Unternehmen und Einrichtungen (§ 138 

NKomVG) 
  
9.1. Benennung der Vertreter der CDU-Kreistagsfraktion im Beirat der Oldenburgischen 

Landesbrandkasse 
  
9.2. Benennung der Vertreter der CDU-Kreistagsfraktion in der Landschaftsversammlung der 

Oldenburgischen Landschaft 
  
9.3. Benennung der Vertreter der CDU-Kreistagsfraktion im Verbund Oldenburger Münster-

land e.V. 
  
10. Berufung stimmberechtigter Mitglieder in den Jugendhilfeausschuss (556/2018) 
 (TOP 6 Jugendhilfeausschuss am 15.11.2018) 

(TOP 7 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

11. Zuschuss für die Kreishandwerkerschaft (KHWS) Vechta für das Projekt "Berufsprakti-
sche Integration" (509/2018) 

 (TOP 7 Jugendhilfeausschuss am 15.11.2018) 
(TOP 5 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
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(TOP 8 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

12. Fortführung der Förderung für das Pro-Aktiv-Center (PACE) ab 01.03.2019 (554/2018) 
 (TOP 8 Jugendhilfeausschuss am 15.11.2018) 

(TOP 6 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 9 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

13. Erhöhung der Förderung  im Rahmen der Jugendförderungsrichtlinien (510/2018) 
 (TOP 9 Jugendhilfeausschuss am 15.11.2018) 

(TOP 7 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 10 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

14. Maßnahmen zur Drogenprävention an Schulen (558/2018) 
 (TOP 10 Jugendhilfeausschuss am 15.11.2018) 

(TOP 8 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 11 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

15. Antrag des Caritas-Sozialwerkes St. Elisabeth auf Weitergewährung eines Zuschusses 
für die Außenstelle Damme (555/2018) 

 (TOP 11 Jugendhilfeausschuss am 15.11.2018) 
(TOP 9 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 12 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

16. Satzung über die Erhebung von Gebühren für Dienst- und Sachleistungen der Feuer-
wehrtechnischen Zentrale und der Kreisfeuerwehr außerhalb der unentgeltlich zu erfül-
lenden Pflichtaufgaben sowie des vorbeugenden Brandschutzes (548/2018) 

 (TOP 6 Ausschuss für Feuerschutz und Rettungswesen am 20.11.2018) 
(TOP 10 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 13 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

17. Ausstattung der Hilfsorganisationen im Katastrophenschutz; 
Antrag des DRK Kreisverbandes Vechta e.V. auf Bewilligung eines Zuschusses 
(550/2018) 

 (TOP 7 Ausschuss für Feuerschutz und Rettungswesen am 20.11.2018) 
(TOP 11 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 14 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

18. Verlängerung der Richtlinie über die Gewährung von Zuwendungen für Sprachförder-
maßnahmen im Rahmen des Sprachförderkonzeptes des Landkreises Vechta 
(560/2018) 

 (TOP 7 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.11.2018) 
(TOP 12 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 15 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

19. Antrag auf Auflösung der Marienschule Lohne (562/2018) 
 (TOP 9 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.11.2018) 

(TOP 16 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

20. Jugendsymphonieorchester Oldenburger Münsterland; Erhöhung des Zuschusses 
(563/2018) 

 (TOP 10 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.11.2018) 
(TOP 13 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 17 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

21. Bildungsregion Vechta; Fortsetzung und Weiterentwicklung (561/2018) 
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 (TOP 8 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.11.2018) 
(TOP 14 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 18 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

22. Konzept zur interkommunalen Zusammenarbeit im Bereich Wartung und Support der 
Informationstechnologie in Schulen (564/2018) 

 (TOP 11 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.11.2018) 
(TOP 15 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 19 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

23. Einrichtung eines Medienkompetenzzentrums an der Justus-von-Liebig-Schule (Learn-
ing Lab) (565/2018) 

 (TOP 12 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.11.2018) 
(TOP 16 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 20 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

24. Förderung einer Stiftungsprofessur "Digitale Bildung" an der Universität in Vechta 
(566/2018) 

 (TOP 13 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.11.2018) 
(TOP 17 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 21 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

25. Antrag der Justus-von-Liebig-Schule Vechta auf Einrichtung der Berufsschule Fachkraft 
Gastgewerbe (577/2018) 

 (TOP 14 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 22.11.2018) 
(TOP 22 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

26. Abriss und Neubau des KFZ-Traktes der Adolf-Kolping-Schule Lohne (573/2018) 
 (TOP 8 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 29.11.2018) 

(TOP 18 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 23 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

27. Erweiterung Gymnasium Lohne (572/2018) 
 (TOP 9 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 29.11.2018) 

(TOP 19 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 24 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

28. Sanierung des Sportplatzes am Gymnasium Damme (574/2018) 
 (TOP 10 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 29.11.2018) 

(TOP 20 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 25 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

29. Konzept zur Förderung der biologischen Vielfalt und des Insektenschutzes (570/2018) 
 (TOP 6 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 29.11.2018) 

(TOP 26 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

30. Ergebnis der Erstbewertung/Priorisierung von Altlastenverdachtsflächen an Standorten 
ehemaliger Öl- und Bohrschlammgruben (569/2018) 

 (TOP 7 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 29.11.2018) 
(TOP 27 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

31. Erlass einer Verordnung über das Naturschutzgebiet "Dümmer, Hohe Sieben und Och-
senmoor" in der Samtgemeinde "Altes Amt Lemförde" (Landkreis Diepholz), in der Stadt 
Damme (Landkreis Vechta) und in der Gemeinde Bohmte (Landkreis Osnabrück) 
(568/2018) 
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 (TOP 11 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 29.11.2018) 
(TOP 28 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

32. Fortführung Kostenerstattung für Praktika von Medizinstudenten im Landkreis Vechta 
(552/2018) 

 (TOP 21 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 29 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

33. Zuwendungsantrag zur Fortführung des Nieders. Kompetenzzentrums Ernährungswirt-
schaft (NieKE) (581/2018) 

 (TOP 22 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 30 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

34. Antrag des Andreaswerkes e.V. auf Finanzierung eines niedrigschwelligen  Beschäfti-
gungsangebotes im Landkreis Vechta (559/2018) 

 (TOP 23 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 31 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

35. Gewährung eine Investitionszuschusses an das Krankenhaus St. Elisabeth, Damme für 
die Erweiterung der bestehenden Intensivstation (531/2018) 

 (TOP 24 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 
(TOP 32 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

36. Weiterentwicklung von moobil+ durch eine eigene Mobilitätszentrale (583/2018) 
 (TOP 26 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 

(TOP 34 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

37. Antrag der SPD-Fraktion zum Umstieg auf Elektromobilität (553/2018) 
 (TOP 5 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 08.11.2018) 

(TOP 35 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

38. Neufassung der Satzung des Landkreises Vechta über Aufwandsentschädigung, Ver-
dienstausfall und Auslagenersatz für Kreistagsabgeordnete und Ausschussmitglieder, 
die nicht Kreistagsabgeordnete sind (466/2018) 

 (TOP 36 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

39. Öffentliches Vergabewesen (575/2018) 
 (TOP 37 Kreisausschuss am 13.12.2018) 

 
40. Investitionen von erheblicher finanzieller Bedeutung gem. § 12 Abs. 1 Kommunalhaus-

halts- und Kassenverordnung (KomHKVO); (496/2018) 
 (TOP 25 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 

(TOP 38 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

41. Entwurf des Wirtschaftsplanes 2019 des Eigenbetriebes Breitbandinitiative Landkreis 
Vechta (549/2018) 

 (TOP 8 Betriebsausschuss Breitbandinitiative am 16.10.2018) 
(TOP 39 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

42. Haushaltsplan 2019 (385/2017) 
 (TOP 27 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 06.12.2018) 

(TOP 40 Kreisausschuss am 13.12.2018) 
 

43. Antrag des KTA Trenkamp gem. § 56 NKomVG; Entsendung in Gesellschafterversamm-
lung GeWobau (576/2018) 
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44. Grundstücksangelegenheiten 
  
44.1. Verkauf einer Teilfläche im Bereich des Kornblumenweges an die Stadt Vechta 

(579/2018) 
 (TOP 41.1 Kreisausschuss am 13.12.2018) 

 
45. Einwohnerfragestunde 
  
 
 
 

- - - - - -  
 

I. Öffentlicher Teil 

 
 1. Eröffnung der Sitzung  

  

 Der Kreistagsvorsitzende Norbert Bockstette eröffnet die Sitzung um 16:04 Uhr. 
 
 

  
  
 2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit  

  

 Der Kreistagsvorsitzende Norbert Bockstette stellt die ordnungsgemäße Einberu-
fung und die Beschlussfähigkeit des Kreistages fest. 
 
 

  
  
 3. Feststellung der Tagesordnung  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette weist darauf hin, dass es keine Änderun-
gen zur Tagesordnung gibt. 
Die Tagesordnung wird einstimmig festgestellt. 
 
 
 

  
  
 4. Genehmigung der Niederschrift über die 9. Sitzung am 18.10.2018  

  

 Die Niederschrift über die Sitzung des Kreistages am 18.10.2018 wird einstimmig 
bei zwei  Enthaltungen genehmigt. 
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 5. Mitteilungen des Landrates  

  

  
 

  
  
 5.1. Sitzverlust durch Verzichtserklärung von KTA Daniel Welp (593/2018)  

  

 Landrat Herbert Winkel teilt mit, dass KTA Daniel Welp mit Schreiben vom 
10.12.2018 seinen Rücktritt vom Kreistagsmandat zum 31.12.2018 erklärt habe. 
Nach § 52 Abs. 2 NKomVG müsse die Verzichtserklärung in der nächsten Kreis-
tagssitzung am 28.03.2019 festgestellt werden. Zudem könne dann der Sitzüber-
gang an die Ersatzperson Friedrich Drees erfolgen. 
 
 

  
  
 5.2. Anfrage von KTA Eckhard Knospe zu Tuberkulose-Fällen  

  

 Landrat Herbert Winkel beantwortet die Anfrage von KTA Eckhard Knospe vom 
18.12.2018 wie folgt:  
 
Frage 1: Hat der Landkreis Vechta eine Überprüfung dieser Wohnunterkunft (Anm. 
über die am 18.12.2018 in der OV berichtet wurde)  durchgeführt bzw. in Auftrag 
gegeben? 
 
„Die an Tuberkulose (Tbc) erkrankte rumänische Familie wohnt nicht in dem ange-
sprochenen Mehrfamilienhaus in Goldenstedt, sondern in einer privat angemieteten 
Wohnung. Dort  gibt es bislang keinen Tuberkulosefall. 
Das Objekt ist letztmalig am 20.09.2018 bauaufsichtlich überprüft worden. Bean-
standungen hinsichtlich gesunder Wohnverhältnisse haben sich nicht ergeben. Dort 
leben 38 Personen in zehn Wohnungen“ 
 
Frage 2: Wie lautet das Ergebnis (z. B. Personenanzahl, menschengerechte Unter-
künfte, ggf. Mietwucher pp.)? 
 
Siehe Ausführungen zu Frage 1. Eine weitere Überprüfung des genannten Mietob-
jekts hinsichtlich gesunder Wohnverhältnisse ist zurzeit nicht erforderlich. 
 
Frage 3: Welche Folgemaßnahmen ergeben sich? 
 
s.o. 
 
Frage 4: Welche Ursachen sind bekannt, die zurückliegend zu den zehn im Land-
kreis Vechta bekannt gewordenen Tbc-Erkrankungen geführt haben? Besteht mög-
licherweise ein kausaler Zusammenhang zu Wohnunterbringung oder auch Be-
schäftigung? 
 
„Bei den zehn im Landkreis Vechta registrierten Tbc-Fällen handelt es sich um fol-
gende Personen: 
 

 die o. g. rumänische Familie (Mutter, Vater, Kind) wohnt in Goldenstedt in 
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einer privat angemieteten Wohnung  

 ein an Tbc-erkrankter Rumäne lebt mit einem rumänischen Ehepaar (Ver-
wandte) in Goldenstedt in einer Privatwohnung  

 ein erkrankter Rumäne wohnt zusammen mit Frau und Kind in Goldenstedt 
ebenfalls in einer privaten Unterkunft 

 eine Betroffene aus der ehemaligen Sowjetunion (JVA Vechta) 

 ein Pole mit Wohnort außerhalb des Landkreises Vechta  

 ein Litauer, der schon anbehandelt in den Landkreis Vechta gezogen ist 

 ein Sudanese, der mit behandelter Tbc zugezogen ist 

 ein Syrer, der mit behandelter Tbc zugezogen ist 
 
Es handelt sich bei den Betroffenen um Personen, die aus Ländern hierherkommen, 
in denen eine hohe Tuberkulose-Inzidenz (Häufigkeit der Erkrankung/Zeit) zu ver-
zeichnen ist, wie z. B. Osteuropa oder Afrika. 
 
Ein kausaler Zusammenhang zu Wohnunterbringung oder Beschäftigung ist nicht 
feststellbar. Ebenso ist keiner der Tbc-Erkrankten bei Vion in Emstek tätig gewesen. 
Alle Erkrankten sind oder waren über mehrere Monate in Behandlung. Diese wird 
vom jeweiligen Hausarzt durchgeführt und vom Gesundheitsamt überwacht. 
 
 

  
  
 5.3. Jahresrückblick der Kreisverwaltung 2018  

  

 Finanzen 
 
Landrat Herbert Winkel erinnert an die Senkung der Kreisumlage auf 37 Punkte, 
welche mit der Nachtragshaushaltssatzung in der Kreistagssitzung am 18.10.2018 
beschlossen wurde. 
 
Breitbandausbau 
 
Landrat Herbert Winkel blickt auf die Gründung des Eigenbetriebes Breitbandinitiati-
ve Landkreis Vechta zurück. Mit Vodafone sei nun ein Pächter und Betreiber gefun-
den worden. Nun würden die Planung und die Tiefbauarbeiten für die Umsetzung 
des Breitbandausbaus ausgeschrieben.  
Auch für den Ausbau des Mobilfunknetzes bestünden gute Aussichten. 
 
Schulen und Bildung 
 
Landrat Herbert Winkel erinnert an den beschlossenen Medienentwicklungsplan für 
alle Schulen in Trägerschaft des Landkreises und der Städte und Gemeinden.  Au-
ßerdem verweist er auf Investitionen in Schulumbauten, -erweiterungen, –
sanierungen und in Schulsportstätten. 
 
Landrat Herbert Winkel ruft den Beschluss der neuen Schülerbeförderungssatzung 
in Erinnerung, mit der die Verringerung der Mindestentfernung beschlossen worden 
sei. Bei der Antragsbearbeitung gebe es noch Rückstände, die aber demnächst 
abgebaut werden sollten. 
 
Des Weiteren sei nun die Grundfinanzierung der Universität Vechta gesichert wor-
den. Der Landkreis Vechta unterstütze die Universität zudem durch die Einrichtung 
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einer Stiftungsprofessur „Digitale Bildung“.  
Ebenfalls sei im Jahr 2018 das Kulturanthropologische Institut gegründet worden.  
Die Verlegung des Deutschen Instituts für Lebensmitteltechnik (DIL) nach Osnab-
rück habe ihn verwundert. Er werde aber weiterhin Gespräche über eine Zusam-
menarbeit führen. 
 
Soziales/ Gesundheit/ Sicherheit 
 
Landrat Herbert Winkel betont die Bemühungen zur Schaffung bezahlbaren Wohn-
raums. Dazu sollten im Haushaltsplan zehn Millionen Euro bereitgestellt werden. In 
diesem Zusammenhang verweist er auch auf das Bauprojekt am Kornblumenweg. 
 
Im Bereich der Krippen-, Kindergarten- und Hortbetreuung seien die Zuschüsse für 
die laufenden Betriebskosten erhöht worden. Der Landkreis unterstütze dadurch die 
Städte und Gemeinden bei ihrer Aufgabe der Kindertagesbetreuung. 
Im Bereich der Kindertagespflege seien die Tagespflegeentgelte erhöht worden. 
 
Weiterhin erinnert Landrat Herbert Winkel an den Ausbau des Seniorenstützpunktes 
zum Senioren- und Pflegestützpunkt.  
 
Für Senioren und andere Bevölkerungsgruppen würden zudem nun Zuschüsse zu 
Fahrsicherheitstrainings gewährt werden. 
 
Mobilität und Tourismus 
 
Landrat Herbert Winkel lobt die Entwicklung beim Projekt moobil+ und blickt voraus 
auf die geplante Fortentwicklung der Mobilitätszentrale sowie die Neuausschreibung 
im Jahr 2020. 
 
Des Weiteren erinnert er an die sehr positiv aufgenommene Einweihung des neuen 
Radwegeleitsystems mit einem Knotenpunktsystem. Die große Einweihung habe im 
April 2018 unter dem Motto „Rup up‘t Rad“ in Lohne stattgefunden. 
 
Die Neuaufstellung des Verbunds Oldenburger Münsterland laufe erfolgreich. Es 
werde nun verstärkt auf Social Media-Marketing gesetzt. 
 
Abschließend wünscht Landrat Herbert Winkel allen Anwesenden frohe Weihnach-
ten und alles Gute für das neue Jahr. 
 
 

  
  
 6. Sitzübergang vom verstorbenen Herrn Clemens Westendorf auf Herrn Norbert 

Hinzke sowie Pflichtenbelehrung (§ 43 NKomVG) und Verpflichtung (§ 60 
NKomVG) (571/2018)  

  

 Der Kreiswahlleiter hat gemäß § 44 Absatz 1 in Verbindung mit § 44 Absatz 5 des 
Niedersächsischen Kommunalwahlgesetzes (NKWG) festgestellt, dass der Sitz des 
verstorbenen Kreistagsmitgliedes Clemens Westendorf an die Ersatzperson Norbert 
Hinzke übergeht.  
 
Herr Hinzke hat die Sitznachfolge am 26.11.2018 schriftlich angenommen. 
 
Der Kreistagsabgeordnete wird durch Landrat Herbert Winkel auf die ihm obliegen-
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den Pflichten hingewiesen und mit dem Inhalt des  
§ 40 NKomVG (Amtsverschwiegenheit),  
§ 41 NKomVG (Mitwirkungsverbot) und  
§ 42 NKomVG (Vertretungsverbot)  
bekannt gemacht. 
 
Der Landrat verpflichtet den Kreistagsabgeordneten durch Handschlag, seine Auf-
gaben nach bestem Wissen und Gewissen unparteiisch wahrzunehmen und die 
Gesetze zu beachten. 
 
 

  
  
 7. Namentliche Benennung der Ausschussmitglieder der Kreistagsausschüsse 

und deren Vertreter (§ 71 Abs. 2 – 4 NKomVG)  

  

 Nach § 71 Abs. 2 - 4 und Abs. 9 S. 2 und 3 NKomVG kann eine Fraktion von ihnen 
benannte Ausschussmitglieder aus einem Ausschuss abberufen und durch andere 
Ausschussmitglieder ersetzen oder durch andere Ausschussmitglieder ersetzen, 
wenn die Mitgliedschaft des Ausschussmitgliedes in der Vertretung endet. 
 
 

  
  
 7.1. Benennung von Mitgliedern der CDU-Kreistagsfraktion für den Finanz-, Wirt-

schafts- und Sozialausschuss  

  

 Für die CDU-Kreistagsfraktion teilt KTA Sabine Meyer folgende Neubenennung mit: 
 
Bisher: 
1.) Norbert Bockstette (Vertreter: Clemens Westendorf) 
Neu: 
1.) Norbert Bockstette (Vertreter: Norbert Hinzke) 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die geänderte Ausschussbesetzung wird gem. § 71 Abs. 5 NKomVG fest-
gestellt.“ 
 
 

  
 7.2. Benennung von Mitgliedern der CDU-Kreistagsfraktion für den Ausschuss für 

Feuerschutz und Rettungswesen  

  

 Für die CDU-Kreistagsfraktion teilt KTA Sabine Meyer folgende Neubenennung mit: 

 
Bisher: 
1.) Clemens Westendorf (Vertreter: Bernard Decker) 
Neu: 
1.) Norbert Hinzke (Vertreter: Bernard Decker) 
 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
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 „Die geänderte Ausschussbesetzung wird gem. § 71 Abs. 5 NKomVG fest-

gestellt.“ 
 
 

  
 8. Benennung von Mitgliedern der CDU-Fraktion für die Ausschüsse nach be-

sonderen Rechtsvorschriften (§ 73 NKomVG)  

  

  
 

  
  
 8.1. Benennung von Mitgliedern der CDU-Fraktion für den Ausschuss für Schule, 

Beruf und Kultur (§ 110 NSchG)  

  

 Für die CDU-Kreistagsfraktion teilt KTA Sabine Meyer folgende Neubenennung mit: 
 

Bisher: 
1.) Clemens Westendorf (Vertreter: Franz-Josef Theilen) 
Neu: 
1.) Norbert Hinzke (Vertreter: Franz-Josef Theilen) 
 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die geänderte Ausschussbesetzung wird gem. § 71 Abs. 5 NKomVG fest-
gestellt.“ 
 

  
 8.2. Benennung von Mitgliedern der CDU-Fraktion für den Betriebsausschuss des 

Eigenbetriebes "Breitbandinitiative Landkreis Vechta" (§ 140 NKomVG) 
(546/2018)  

  

 Die Betriebssatzung regelt, dass der Kreistag des Landkreises Vechta einen Be-
triebsausschuss unter Beachtung der §§ 71, 73 NKomVG bildet. Der Betriebsaus-
schuss besteht aus dem Landrat und acht gewählten Mitgliedern des Kreistages. 
Gem. § 71 Abs. 2 NKomVG werden die Sitze entsprechend dem Verhältnis der Mit-
gliederzahl der einzelnen Fraktionen oder Gruppen zur Mitgliederzahl aller Fraktio-
nen und Gruppen verteilt. 

 
Mit Wirkung vom 22.06.2018 hat Herr Hubert Pille sein Mandat im Betriebsaus-
schuss „Breitbandinitiative Landkreis Vechta" niedergelegt. 

 
Die CDU-Kreistagsfraktion benennt als Nachfolger seinen bisherigen Vertreter 
Herrn Dr. med. Ludger Kampsen. Als sein Vertreter wird Herr Matthias Warnking 
benannt 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die geänderte Ausschussbesetzung wird gem. § 71 Abs. 5 NKomVG fest-
gestellt.“ 
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 9. Vertretung des Landkreises Vechta in Unternehmen und Einrichtungen (§ 138 

NKomVG)  

  

 Verfahren nach § 71 Abs. 6 i.V.m. Abs. 9 S. 4 NKomVG 
 
Benennung der Vertreter/innen für  

9.1 Beirat der Oldenburgischen Landesbrandkasse 
9.2 Landschaftsversammlung der Oldenburgischen Landschaft 
9.3 Mitgliederversammlung des Verbundes Oldenburger Münsterland e.V. 
 
 

  
  
 9.1. Benennung der Vertreter der CDU-Kreistagsfraktion im Beirat der Oldenburgi-

schen Landesbrandkasse  

  

 In der konstituierenden Sitzung wurde Herr Westendorf als stellvertretendes Bei-
ratsmitglied benannt. Ab der neuen Amtsperiode 2018 wird seitens der Öffentlichen 
Versicherungen Oldenburg satzungsgemäß auf die Abfrage von Stellvertretern ver-
zichtet. Eine Nachbesetzung ist daher nicht erforderlich. 
 
 

  
  
 9.2. Benennung der Vertreter der CDU-Kreistagsfraktion in der Landschaftsver-

sammlung der Oldenburgischen Landschaft  

  

 Für die CDU-Kreistagsfraktion teilt KTA Sabine Meyer folgende Neubenennung mit: 
 
Bisher: 
1.) Norbert Bockstette (Vertreter: Clemens Westendorf) 
Neu: 
1.) Norbert Bockstette (Vertreter: Norbert Hinzke) 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Vertretung des Landkreises Vechta in der Landschaftsversammlung 
der Oldenburgischen Landschaft durch die vorstehend genannten Perso-
nen wird gem. § 71 Abs. 5 NKomVG festgestellt.“ 
 
 

  
 9.3. Benennung der Vertreter der CDU-Kreistagsfraktion im Verbund Oldenburger 

Münsterland e.V.  

  

 Für die CDU-Kreistagsfraktion teilt KTA Sabine Meyer folgende Neubenennung mit: 
 
Bisher: 
1.) Walter Goda (Vertreter: Clemens Westendorf) 
Neu: 
1.) Walter Goda (Vertreter: Norbert Hinzke) 
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Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Vertretung des Landkreises Vechta im Verbund Oldenburger Münster-
land e.V. durch die vorstehend genannten Personen wird gem. § 71 Abs. 5 
NKomVG festgestellt.“ 
 

  
 10. Berufung stimmberechtigter Mitglieder in den Jugendhilfeausschuss 

(556/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette nimmt Bezug auf die Sitzungsvorlage.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Herr Robin Pahl wird als stimmberechtigtes Mitglied in den Jugendhil-
feausschuss berufen.“ 
 

  
 11. Zuschuss für die Kreishandwerkerschaft (KHWS) Vechta für das Projekt "Be-

rufspraktische Integration" (509/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette nimmt Bezug auf die Sitzungsvorlage.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Das Projekt „Berufspraktische Integration“ der Kreishandwerkerschaft wird 
für den Zeitraum vom 01.01.2019 bis 31.12.2021 mit einem Zuschuss in 
Höhe von jährlich 51.210 Euro gefördert.“ 

 
  
 12. Fortführung der Förderung für das Pro-Aktiv-Center (PACE) ab 01.03.2019 

(554/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette nimmt Bezug auf die Sitzungsvorlage.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Das Pro-Aktiv-Center im Landkreis Vechta wird für die Dauer der Förder-
periode vom 01.03.2019 bis 31.12.2020 mit bis zu 76.500 Euro gefördert.“ 
 

  
 13. Erhöhung der Förderung  im Rahmen der Jugendförderungsrichtlinien 

(510/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette nimmt Bezug auf die Sitzungsvorlage.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Der Förderbeitrag im Rahmen der Jugendförderungsrichtlinien für Fahrten 
und Lager wird um 1,00 Euro pro Tag und Teilnehmer/Leiter erhöht.“ 
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 14. Maßnahmen zur Drogenprävention an Schulen (558/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage.  
 
KTA Dr. Ludger Kampsen führt aus, dass die Betäubungsmitteldelikte in diesem 
Jahr zugenommen hätten. In Damme habe es sogar zwei Drogentote gegeben. Im 
Rahmen des Projektes „Joint Jumper“ solle ein Pavillon mit Anhänger beschafft 
werden, der für Präventionswochen an Schulen eingesetzt werden würde. Dort wür-
den Schüler, Eltern und Lehrer über die Wirkungen und Folgen des Rauschmittel-
konsums informiert werden. Die CDU-Fraktion unterstütze den vorliegende Be-
schlussvorschlag. 
 
KTA Sebastian Ramnitz steht der Beschlussvorlage ebenfalls positiv gegenüber. Er 
ergänzt, dass Personen, die schon länger im Drogenkonsum seien, von den Prä-
ventionsmaßnahmen nicht erreicht werden würden. Dort würden nur Interventions-
maßnahmen helfen. Des Weiteren müsse man sich die Frage stellen, wie man 
Schüler erreiche und dabei möglichst kreativ denken, um möglichst alle Schüler zu 
erreichen. 
 
KTA Walter Goda bittet den Landrat, die Drogenberatung im Südkreis wieder einzu-
setzen. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die für die Durchführung des Präventionsprojektes „Joint Jumper“ not-
wendigen Anschaffungen in einem Kostenrahmen von 30.000 Euro werden 
beschlossen. Der Landrat wird beauftragt, im Rahmen des LEADER-
Programmes eine Kofinanzierung von 50 % der Anschaffungskosten zu 
beantragen.“ 
 

  
 15. Antrag des Caritas-Sozialwerkes St. Elisabeth auf Weitergewährung eines Zu-

schusses für die Außenstelle Damme (555/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzende Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Dem Caritas Sozialwerk St. Elisabeth in Lohne wird für den Betrieb der 
Beratungsstelle für Eltern, Kinder und Jugendliche in Damme für weitere 
drei Jahre ab dem 01.01.2019 bis 31.12.2021 ein Zuschuss in Höhe von 
jährlich 22.000 Euro gewährt.“ 
 

  
 16. Satzung über die Erhebung von Gebühren für Dienst- und Sachleistungen der 

Feuerwehrtechnischen Zentrale und der Kreisfeuerwehr außerhalb der unent-
geltlich zu erfüllenden Pflichtaufgaben sowie des vorbeugenden Brandschut-
zes (548/2018)  

  

 Der Kreistagsvorsitzende Norbert Bockstette nimmt Bezug auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Hermann Schütte führt aus, dass die Feuerwehren und Hilfsorganisationen im 
Landkreis Vechta im Kern gut aufgestellt seien. Neben dem Personal seien auch die 
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Gerätschaften notwendig, um die Aufgaben erfüllen zu können. Für abrechenbare 
Dienstleistungen der Feuerwehren brauche es eine rechtssichere Grundlage. Der 
SPD-Antrag aus Mai 2018 habe Bewegung in diese Thematik gebracht. Anschlie-
ßend habe sich ein Arbeitskreis aller Kommunen und des Landkreises gebildet und 
die Rahmenbedingungen für Struktur und Gebührentarife festgelegt. Damit würde 
auch die nachbarschaftliche Hilfe geregelt. Er empfehle im Namen der SPD-
Fraktion die Annahme des Beschlussvorschlags. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Satzung über die Erhebung von Gebühren für Dienst- und Sachleis-
tungen der Feuerwehrtechnischen Zentrale und der Kreisfeuerwehr außer-
halb der unentgeltlich zu erfüllenden Pflichtaufgaben sowie des vorbeu-
genden Brandschutzes wird in der anliegenden Form beschlossen.“ 
 

  
 17. Ausstattung der Hilfsorganisationen im Katastrophenschutz; 

Antrag des DRK Kreisverbandes Vechta e.V. auf Bewilligung eines Zuschus-
ses (550/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Hermann Schütte betont die Zuständigkeit des Landkreises für den Aufgaben-
bereich Katastrophenschutz. Dazu seien die Anschaffungen erforderlich und stellten 
einen sinnvollen Beitrag zum Bevölkerungsschutz dar. Er empfiehlt, dem Be-
schlussvorschlag zu folgen.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Dem DRK-Kreisverband Vechta e.V. wird für die Beschaffung eines 
Mannschaftstransportwagens (MTW Betreuung) ein Zuschuss in Höhe der 
Deckungslücke zwischen den notwendigen Gesamtkosten einerseits und 
der Förderung aus Landesmitteln sowie des Eigenanteils des DRK von 
5.000 Euro andererseits, höchstens jedoch 17.000 Euro, gewährt. Die Mit-
tel werden im Haushalt 2019 zur Verfügung gestellt.“ 
 

  
 18. Verlängerung der Richtlinie über die Gewährung von Zuwendungen für 

Sprachfördermaßnahmen im Rahmen des Sprachförderkonzeptes des Land-
kreises Vechta (560/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette nimmt Bezug auf die Sitzungsvorlage. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die geänderte Richtlinie über die Gewährung von Zuwendungen für 
Sprachfördermaßnahmen im Rahmen des Sprachförderkonzeptes des 
Landkreises Vechta wird bis zum 31.12.2020 bzw. 31.07.2021 verlängert.“ 
 

  
 19. Antrag auf Auflösung der Marienschule Lohne (562/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
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KTA Josef Kruse signalisiert im Namen der AfD-Fraktion Zustimmung zu der Zu-
sammenlegung der Marienschule Lohne und der Elisabethschule Vechta. Es sollten 
jedoch beide Standorte erhalten bleiben, da an beiden Standorten hervorragende 
Arbeit geleistet werde. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Dem Antrag der Marienschule Lohne zur organisatorischen Zusammenle-
gung mit der Elisabethschule Vechta wird stattgegeben. Die Verwaltung 
wird beauftragt, die Auflösung der Marienschule Lohne bei der Landes-
schulbehörde Niedersachsen zu beantragen.“ 
 

  
 20. Jugendsymphonieorchester Oldenburger Münsterland; Erhöhung des Zu-

schusses (563/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette nimmt Bezug auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Matthias Elberfeld befürwortet die Erhöhung des Zuschusses für das Jugend-
symphonieorchester Oldenburger Münsterland (JUSOM). Eine Ausweitung des Kul-
turangebotes in der ländlich geprägten Region sei positiv zu sehen. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig:  
 

 „Die anteiligen Kosten in Höhe von jeweils 50 % der nicht gedeckten Kos-
ten für die Umsetzung der Neuausrichtung von JUSOM, jährlich maximal 
20.000 Euro, werden übernommen.“ 
 

  
 21. Bildungsregion Vechta; Fortsetzung und Weiterentwicklung (561/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Zur Unterstützung der pädagogischen Fachkraft für die Bildungsregion 
Vechta wird eine Verwaltungskraft mit einem Stellenumfang von 0,5 VZÄ 
eingestellt.“ 
 
 

  
 22. Konzept zur interkommunalen Zusammenarbeit im Bereich Wartung und Sup-

port der Informationstechnologie in Schulen (564/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Martina Spille führt aus, dass die Teilhabe an der digitalen Welt für Schüler 
besonders wichtig sei. Aus diesem Grund sei der Medienentwicklungsplan be-
schlossen worden, zu dem auch das Konzept zur interkommunalen Zusammenar-
beit im Bereich Wartung und Support der Informationstechnologie in Schulen gehö-
re. Zuständigkeiten und Kosten seien in dem Konzept klar dargestellt worden. Ins-
besondere sei die Zusammenarbeit von Landkreis und Kommunen positiv zu bewer-
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ten. Die Vorteile der Eigenwartung seien im Konzept gut dargestellt worden. 
 
KTA Matthias Windhaus ergänzt, dass sich der Schulausschuss aufgrund eines 
SPD-Antrages seit Ende 2017 mit dem Thema der Medienbildung befasst habe. 
Das fertige Konzept liege nun vor. Für die Hardware-Anschaffung würden Mittel im 
Haushaltsplan bereitgestellt, zu den Kosten für Support und Wartung sei ein Kon-
sens mit den Gemeinden gefunden worden. Zusätzlich würden eine Stiftungspro-
fessur und das Medienkompetenzzentrum eingerichtet werden. Wichtig sei auch die 
Evaluierung der Umsetzung des Konzeptes. Insbesondere stelle sich die Frage, ob 
man die vorgesehenen Fachkräfte auf dem Arbeitsmarkt bekomme. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die künftige Administration, die Wartung und der Support der Informati-
onstechnologie an den Schulen in kommunaler Trägerschaft auf der zwei-
ten Service-Ebene soll durch ein gemeinsames Wartungsteam unter Fe-
derführung des Landkreises Vechta auf der Basis des vorgestellten War-
tungskonzeptes erfolgen.  
Die Verwaltung wird ermächtigt, auf dieser Basis eine kommunale Zweck-
vereinbarung mit den kreisangehörigen Kommunen abzuschließen.“ 
 

  
 23. Einrichtung eines Medienkompetenzzentrums an der Justus-von-Liebig-

Schule (Learning Lab) (565/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette bezieht sich auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA André Hüttemeyer verweist auf die langen Verhandlungen zur Einrichtung ei-
nes Medienkompetenzzentrums. Die Anzahl der Kooperationspartner habe sich 
dabei im Laufe der Zeit verändert, nunmehr handle es sich um eine Kooperation von 
Justus-von-Liebig-Schule und Universität Vechta. Mehr als eine Million Euro würde 
in eine zukunftsweisende, digitale Bildung investiert werden. Er bittet um Zustim-
mung zum Beschlussvorschlag. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig:: 
 

 „Der Landkreis soll zur Umsetzung des Konzeptes „Kompetenzzentrum 
Medienbildung“ mit der Universität Vechta kooperieren.  
Die Verwaltung wird beauftragt, mit der Universität Vechta, auf der Grund-
lage des Konzeptes, eine Kooperationsvereinbarung abzuschließen. Das 
Projekt wird zunächst auf 5 Jahre befristet. Die erforderlichen Mittel für die 
Investitionen und den Betrieb werden im Haushalt 2019 und in den folgen-
den Haushalten bereitgestellt.“  
 

  
 24. Förderung einer Stiftungsprofessur "Digitale Bildung" an der Universität in 

Vechta (566/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Sabine Meyer berichtet, dass der CDU-Fraktion das Konzept bei der Universi-
tät Vechta vorgestellt worden sei. Die Professur passe gut mit dem Learning Lab 
zusammen, beide Seiten würden davon profitieren. Zudem sei die Förderung ein 
Bekenntnis zum Universitätsstandort Vechta. 
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Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die von der Universität Vechta beantragte Stiftungsprofessur „Digital Edu-
cation“ wird finanziell mit einem Betrag von jährlich bis zu 180.000 Euro für 
einen Zeitraum von 5 Jahren unterstützt. Die erforderlichen Mittel werden 
in den Haushalten bereitgestellt.“  
 

  
 25. Antrag der Justus-von-Liebig-Schule Vechta auf Einrichtung der Berufsschule 

Fachkraft Gastgewerbe (577/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Einrichtung der Berufsschule Fachkraft Gastgewerbe an der Justus-
von-Liebig Berufsschule in Vechta ab dem Schuljahr 2019/2020 wird be-
schlossen. Der erforderliche Antrag zur Genehmigung der Schulform ist bei 
der Landesschulbehörde zu stellen.“  
 

  
 26. Abriss und Neubau des KFZ-Traktes der Adolf-Kolping-Schule Lohne 

(573/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette bezieht sich auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Thomas Hoping führt zu den Tagesordnungspunkten 26 und 27 aus, dass die 
schulische Notwendigkeit für die Bauvorhaben bekannt sei, die Baukosten jedoch 
enorm gestiegen seien. Bezüglich des Bauvorhabens an der Adolf-Kolping-Schule 
Lohne verweist er auf die Beschlussvorlage.  
Zur Erweiterung des Gymnasiums Lohne weist er auf den durchgeführten Pla-
nungswettbewerb hin. Durch die Erdwärmepumpen-Heizungsanlage würden Heiz-
kosten eingespart werden, zudem entstünden keine CO2-Emissionen. Durch die 
Erweiterung des Gymnasiums würde die Basis für die Zukunft der Schule gelegt. 
 
KTA Aloys Schulte weist auf den zusätzlichen Raumbedarf für digitale Bildung hin. 
Er unterstütze daher den vorliegenden Beschlussvorschlag. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Der Abriss und Neubau des KFZ-Traktes sowie weiterer 23 Unterrichts-
räume einschließlich deren Ausstattung sowie die schulische Notwendig-
keit hierfür werden beschlossen. Die erforderlichen Haushaltsmittel in Hö-
he von  insgesamt 11.350.000 Euro werden bereitgestellt.“ 
 

  
 27. Erweiterung Gymnasium Lohne (572/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage und die 
Äußerungen zu TOP 26. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
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 „Das Bauvorhaben zur Erweiterung des Gymnasiums Lohne einschließlich 

der Errichtung einer Erdwärmepumpen-Heizungsanlage wird beschlossen. 
Die erforderlichen Haushaltsmittel hierfür von insgesamt höchstens 
11.625.000 Euro werden zur Verfügung gestellt.“ 
 

  
 28. Sanierung des Sportplatzes am Gymnasium Damme (574/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Bernard Decker erläutert, dass der Sportplatz in Damme, der für den Schul- 
und Vereinssport genutzt werde, in die Jahre gekommen sei und diverse Mängel 
aufweise. Er bittet um Zustimmung. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Sanierung des Sportplatzes am Gymnasium Damme wird beschlos-
sen. Die erforderlichen Haushaltsmittel in Höhe von insgesamt 450.000 
Euro werden im Haushaltsjahr 2019 zur Verfügung gestellt.“ 
 

  
 29. Konzept zur Förderung der biologischen Vielfalt und des Insektenschutzes 

(570/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette bezieht sich auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Eckhard Knospe nennt den Klimawandel und die geringe Insektenpopulation 
besorgniserregend. Er lobt das Konzept der Kreisnaturschutzbeauftragten, das nun 
sukzessive umgesetzt werden müsse. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Grundzüge des vorgelegten Konzepts zur Förderung der biologischen 
Vielfalt und des Insektenschutzes werden anerkannt. Die Verwaltung wird 
in Zusammenarbeit mit dem Naturschutzbeauftragten beauftragt, die ent-
sprechenden Bausteine des Konzeptes zeitnah sukzessive umzusetzen.“ 
 
 

  
 30. Ergebnis der Erstbewertung/Priorisierung von Altlastenverdachtsflächen an 

Standorten ehemaliger Öl- und Bohrschlammgruben (569/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Eckhard Knospe führt an, dass laut einem OV-Artikel die erhöhte Krebsrate in 
Bothel (Landkreis Rotenburg (Wümme)) mit naheliegenden Bohrschlammgruben 
zusammenhängen könne. Bei drei von vier Bohrschlammgruben im Landkreis 
Vechta seien erhöhte Giftkonzentrationen festgestellt worden. Aufgrund des Be-
schlusses des Kreisausschusses vom 27.09.2018 sei ein Fachbüro zur Erstbewer-
tung der Gruben beauftragt worden. Die Ergebnisse seien nun vorstellt worden. Er 
spricht sich dafür aus, die Empfehlungen des Fachbüros umzusetzen.   
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Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Den Empfehlungen des Büros HPC AG aus Bremen zum Umgang mit den 
Standorten ehemaliger Öl- und Bohrschlammgruben wird gefolgt und die 
Verwaltung wird mit der Umsetzung dieser Empfehlungen beauftragt.“ 
 
 

  
 31. Erlass einer Verordnung über das Naturschutzgebiet "Dümmer, Hohe Sieben 

und Ochsenmoor" in der Samtgemeinde "Altes Amt Lemförde" (Landkreis 
Diepholz), in der Stadt Damme (Landkreis Vechta) und in der Gemeinde 
Bohmte (Landkreis Osnabrück) (568/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette bezieht sich auf die Sitzungsvorlage. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Das Einvernehmen zu der Verordnung über das Naturschutzgebiet 
„Dümmer, Hohe Sieben und Ochsenmoor“ in der Samtgemeinde „Altes 
Amt Lemförde“ (Landkreis Diepholz), Stadt Damme (Landkreis Vechta) 
und Gemeinde Bohmte (Landkreis Osnabrück) in der vorliegenden Fas-
sung (Anlage 1) wird erteilt.“ 
 

  
 32. Fortführung Kostenerstattung für Praktika von Medizinstudenten im Landkreis 

Vechta (552/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Übernahme der Kosten für die Unterkunft und die Fahrtkosten von 
Medizinstudenten, die während eines Praktikums/der Hospitation in einer 
Lehrpraxis oder eines Krankenhauses im Landkreis Vechta anfallen, wird 
beschlossen. Die Kosten werden in Höhe der tatsächlichen Kosten über-
nommen, max. bis 30 Euro pro Tag für Unterkunft und max. bis 30 Euro 

pro Reisetag für Fahrtkosten in den Landkreis Vechta.“ 
 

  
 33. Zuwendungsantrag zur Fortführung des Nieders. Kompetenzzentrums Ernäh-

rungswirtschaft (NieKE) (581/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Das Nieders. Kompetenzzentrum Ernährungswirtschaft (NieKE) wird – 
vorbehaltlich der erfolgreichen Bewerbung und Beauftragung durch das 
Land -  weiterhin als innovative Landesinitiative mit insgesamt 150.000 
Euro Zuschuss (jährlich 50.000 Euro von 2019 bis 2021) unterstützt und 
damit die Forschung und die Unternehmensentwicklung in der Schwer-
punktbranche Bioökonomie im Landkreis Vechta vorangetrieben.“ 
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 34. Antrag des Andreaswerkes e.V. auf Finanzierung eines niedrigschwelligen  

Beschäftigungsangebotes im Landkreis Vechta (559/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette bezieht sich auf die Beschlussvorlage. 
 
KTA Matthias Warnking und KTA Robert Blömer teilen mit, an der Abstimmung nicht 
teilzunehmen, da sie befangen seien.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Dem Antrag des Andreaswerk e.V. auf Finanzierung eines niedrigschwel-
ligen Beschäftigungsangebot wird stattgegeben und die finanziellen Mittel 
in Höhe von jährlich 68.000 Euro für 3 Jahre werden bereitgestellt.  
Sofern das Land zuständig werden sollte ist eine Finanzierung von dort 
sicherzustellen.  
Nach der Hälfte der Laufzeit erfolgt eine Evaluation.“ 
 

  
 35. Gewährung eine Investitionszuschusses an das Krankenhaus St. Elisabeth, 

Damme für die Erweiterung der bestehenden Intensivstation (531/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Dr. Ludger Kampsen betont die Bedeutung von weiteren Intensivbetten im 
Krankenhaus Damme. Diese seien insbesondere auch wegen der dort angesiedel-
ten Stroke Unit notwendig. Im Krankenhaus Damme gebe es zudem auch einen 
Betreuungsplatz für Personen mit meldepflichtigen Krankheiten. Das Land Nieder-
sachsen habe ebenfalls den Bedarf anerkannt. Er bittet um Zustimmung.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Dem Krankenhaus St. Elisabeth wird ein Investitionszuschuss für die Er-
weiterung der bestehenden Intensivstation (I und II BA) incl. Nebenraum-
programm bis zu einem Höchstbetrag in Höhe von 111.400 Euro bewilligt. 
Die Bewilligung erfolgt unter der Bedingung, dass sich die Stadt Damme 
und der Krankenhausträger je mindestens in gleicher Höhe beteiligen und 
dass eine Eintragung einer brieflosen Grundschuld zu Gunsten des Land-
kreises Vechta erfolgt.“ 
 

  
 36. Weiterentwicklung von moobil+ durch eine eigene Mobilitätszentrale 

(583/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette bezieht sich auf die Beschlussvorlage. 
 
KTA Matthias Warnking führt aus, dass die Mobilität ein Ausdruck von Freiheit sei 
und in unserer Gesellschaft einen hohen Stellenwert habe. Die CDU-Fraktion habe 
sich intensiv mit der vorliegenden Beschlussvorlage beschäftigt. Die Kooperation 
mit dem Landkreis Cloppenburg sei dabei ein wesentlicher Punkt zur Weiterentwick-
lung von moobli+. Der neue Standort für die Mobilitätszentrale sei sowohl sinnvoll 
als auch werbewirksam und bleibe dabei im Kostenrahmen. Moobil+ sei außerdem 
als Alternative zum Individualverkehr auch aus ökologischen Gründen sinnvoll. 
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KTA Hermann Schütte äußert, grundsätzlich keine Zweifel am Konzept zu haben. Er 
gibt jedoch zu bedenken, dass es mehrere Landkreise in der Nachbarschaft gebe, 
die allesamt bei den künftigen Planungen zu moobil+ mit einbezogen werden soll-
ten. Es solle nicht nur in eine Richtung gedacht werden. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig bei einer Enthaltung: 
 

 „Die Mobilitätszentrale zur Weiterentwicklung von moobil+ und allen Mobili-
tätsangeboten im Landkreis Vechta wird wie dargestellt neu ausgerichtet. 
Die dafür notwendige Personalausstattung sowie die Finanzmittel werden 
im Haushalt 2019 bereitgestellt.“ 
 

  
 37. Antrag der SPD-Fraktion zum Umstieg auf Elektromobilität (553/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Josef Kruse verweist darauf, dass Elektroautos aufgrund der Produktion und 
der Kohleverstromung ähnlich schlechte CO2-Werte aufweisen würden wie her-
kömmliche Fahrzeuge. Aus diesem Grund lehne die AfD-Fraktion den Antrag der 
SPD-Fraktion ab. 
 
KTA Eckhard Knospe erwidert, dass es zum gegenwärtigen Zeitpunkt noch Unwäg-
barkeiten wie Speicherkapazität, Reichweite und Kosten gebe, der Landkreis aber 
eine Vorbildfunktion habe. Die bisherigen Aktivitäten der Kreisverwaltung seien da-
her begrüßenswert. 
 
KTA Walter Bokern betont, dass ein gleicher Antrag im Lohner Stadtrat abgelehnt 
worden sei. Der Beschlussvorschlag sei aufgrund des Wortes „grundsätzlich“ nicht 
zustimmungswürdig. 
 
KTA Walter Goda erwidert, dass die Formulierung des Beschlussvorschlages durch 
den Kreisausschuss geändert worden sei. Der geänderten Formulierung könne zu-
gestimmt werden. 
 
KTA Eckhard Knospe ergänzt, dass das Wort „grundsätzlich“ durch „wo möglich und 
sinnvoll“ ersetzt worden sei. 
 
Sodann beschließt der Kreistag mehrheitlich bei vier Nein-Stimmen: 
 

 „a)  Es werden in der kreiseigenen Fahrzeugflotte im Rahmen der  
 Neu- und  Ersatzbeschaffung wo möglich und sinnvoll 
 nur noch Fahrzeuge mit Elektroantrieb angeschafft. 
 b)  Die Verwaltung prüft ebenso die Verfügbarkeit bzw. einsatztaktische 
 Verwendungsmöglichkeit von rein elektrisch betriebenen Fahrzeugen 
 in allen anderen für sie zuständigen Bereichen (z.B. ÖPNV). 
 c)  In diesem Zusammenhang ist zu prüfen, ob der Landkreis Vechta  
 Fördermittel aus dem Sofortprogramm der Bundesregierung „Saubere 
 Luft 2017-2020“ oder anderen Förderprogrammen generieren kann.“ 
 

  
 38. Neufassung der Satzung des Landkreises Vechta über Aufwandsentschädi-

gung, Verdienstausfall und Auslagenersatz für Kreistagsabgeordnete und 
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Ausschussmitglieder, die nicht Kreistagsabgeordnete sind (466/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette bezieht sich auf die Beschlussvorlage. 
 
KTA Eckhard Knospe verweist auf die Ausführungen der parteiunabhängigen Ent-
schädigungskommission in Niedersachsen, die jedoch rechtlich nicht bindend seien. 
Er stimme einer moderaten Erhöhung der Aufwandsentschädigung zu, jedoch soll-
ten nicht Posten, sondern Aufwand entschädigt werden. Im vorliegenden Satzungs-
entwurf gebe es jedoch eine Sonderregelung für den Kreistagsvorsitzenden sowie 
die Ausschussvorsitzenden, die jeweils 115 Euro als zusätzliche monatliche Auf-
wandsentschädigung erhalten sollen. Dies widerspreche den Ausführungen der 
Entschädigungskommission. Der Vorschlag der SPD-Fraktion sei, dass eine sit-
zungsabhängige Aufwandsentschädigung für den Kreistagsvorsitzenden und die 
Vorsitzenden der Ausschüsse gezahlt werden solle, wodurch auch deren Vertreter 
eine Entschädigung nach Aufwand erhalten würden. Die SPD könne daher der Be-
schlussvorlage so nicht zustimmen. 
 
KTA Heinrich Luhr sieht die Verhältnismäßigkeit ebenfalls nicht gegeben. Es handle 
sich um ehrenamtliche Tätigkeiten. Die im Satzungsentwurf vorgesehenen Auf-
wandsentschädigungen würden sich im oberen Bereich des von der Entschädi-
gungskommission vorgesehenen Rahmens bewegen und seien deshalb ein Affront 
für jeden anderen, der ehrenamtliche Arbeit leiste. Die hier vorgeschlagene zusätz-
liche Entschädigung für Fachausschussvorsitzende sei von der Entschädigungs-
kommission nicht vorgesehen. 
Er stelle den Antrag, das Sitzungsgeld wie vorgeschlagen auf 30 Euro anzuheben, 
der Kreistagsvorsitzende und dessen Vertreter sollten eine zusätzliche Aufwands-
entschädigung von 50 Euro pro Sitzung erhalten, der Nachteilsausgleich solle auf 
maximal 15 Euro pro Stunde erhöht werden. Die monatliche Aufwandsentschädi-
gung von bisher 200 Euro und alle weiteren Regelungen der bisher gültigen Sat-
zung sollten beibehalten werden. Für Ausschussvorsitzende solle es keine Auf-
wandsentschädigung geben. Ebenfalls solle es keinen pauschalen Nachteilsaus-
gleich geben. 
 
KTA Heiko Bertelt entgegnet, dass durch den Satzungsentwurf eine angemessene 
Anpassung erfolge. Seit dem Erlass der bisherigen Satzung im Jahr 2002 seien die 
Lebenshaltungskosten im Vergleich zur vorgeschlagenen Erhöhung stärker gestie-
gen. Er schlage vor, sich bei der Höhe der Aufwandsentschädigungen an den Le-
benshaltungskosten zu orientieren. Ausschussvorsitzende hätten aufgrund ihrer 
Position Mehrarbeit zu leisten, weshalb eine höhere Aufwandsentschädigung an-
gemessen sei. 
 
KTA Sabine Meyer erläutert, dass die Kreisverwaltung den Satzungsentwurf erar-
beitet habe. Die Entschädigung für die Vorsitzenden sei angebracht, da diese mehr 
Aufwand hätten. Zudem verweist sie darauf, dass die alte Satzung seit 2002 nicht 
geändert worden sei. 
 
KTA Eckhard Knospe entgegnet, dass die Verhältnismäßigkeit beim vorliegenden 
Entwurf nicht gegeben sei. Eine Vertretungsregelung sei nicht enthalten.  
Er stelle den Antrag, den Satzungsentwurf insofern zu ändern, dass für Kreistags-
vorsitzende und Ausschussvorsitzende eine zusätzliche Aufwandsentschädigung 
von 50 Euro pro Sitzung gezahlt werde. 
 
Zunächst wird über den Antrag von KTA Heinrich Luhr abgestimmt. Dieser wird bei 
fünf Ja-Stimmen und neun Enthaltungen mehrheitlich abgelehnt. 
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Anschließend wird über den Antrag von KTA Eckhard Knospe abgestimmt. Dieser 
wird bei elf Ja- Stimmen und fünf Enthaltungen mehrheitlich abgelehnt. 
 
KTA Eckhard Knospe bittet um eine Aussage von Seiten der Verwaltung, wie die 
Entschädigung der Vertreter geregelt werden solle. 
 
Landrat Herbert Winkel antwortet, dass der Satzungsentwurf keine Regelung vorse-
he. Es müsste ein entsprechender Antrag gestellt werden. 
 
KTA Eckhard Knospe wiederholt seine Kritik an der Entlohnung des Postens und 
nicht des Aufwands. 
 
Sodann beschließt der Kreistag mehrheitlich bei vier Enthaltungen und 14 Nein-
Stimmen: 
 

 „Die „Satzung des Landkreises Vechta über Aufwandsentschädigung, Ver-
dienstausfall und Auslagenersatz für Kreistagsabgeordnete und Aus-
schussmitglieder, die nicht Kreistagsabgeordnete sind“ wird beschlossen. 
Sie tritt zum 01.01.2019 in Kraft. Gleichzeitig tritt die bisherige Satzung 
außer Kraft.“ 
 

  
 39. Öffentliches Vergabewesen (575/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Ab dem 01.01.2019 wird die Zuständigkeit für die Vergabe von Bauaufträ-
gen und für die Vergabe von Lieferungs- und Leistungsaufträgen sowie 
Architekten- und Ingenieurleistungen bis zu einer Wertgrenze von 221.000 
Euro auf den Landrat übertragen. Ungeachtet dessen informiert der Land-
rat den Kreisausschuss ab einem Auftragsvolumen oberhalb von 100.000 
Euro.“ 
 
 

  
 40. Investitionen von erheblicher finanzieller Bedeutung gem. § 12 Abs. 1 Kom-

munalhaushalts- und Kassenverordnung (KomHKVO); (496/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Walter Goda erklärt, dass sich die Wertgrenze von 2.000.000 Euro an dem 
Wert von einem Prozent der Aufwendungen des Ergebnishaushaltes orientiere. 
Dieses Vorgehen sei nachvollziehbar.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Die Wertgrenze nach § 12 Abs. 1 KomHKVO wird für Investitionen ab dem 
Haushaltsjahr 2019 auf 2.000.000 Euro festgelegt.“ 
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 41. Entwurf des Wirtschaftsplanes 2019 des Eigenbetriebes Breitbandinitiative 
Landkreis Vechta (549/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette bezieht sich auf die Beschlussvorlage. 
 
KTA Walter Goda äußert, dass er gehofft habe, dass die Bemühungen zum Breit-
bandausbau im Landkreis Vechta bereits weiter vorangeschritten wären. Er vermu-
te, dass die Kosten weiter steigen könnten. Außerdem seien Schwierigkeiten bei der 
Vergabe möglich.  
Er bittet um Zustimmung zum Entwurf.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Der vorliegende Wirtschaftsplan 2019 des Eigenbetriebes Breitbandinitia-
tive Landkreis Vechta  wird beschlossen.“ 
 

  
 42. Haushaltsplan 2019 (385/2017)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette bezieht sich auf die Sitzungsvorlage. 
 
KTA Silvia Klee richtet einen Dank an die Unternehmer und Arbeitnehmer für die 
geleistete Arbeit, die zu steigenden Einnahmen im Kreishaushalt führen würden. 
Der SPD-Forderung auf Senkung der Kreisumlage sei entsprochen worden. Das 
CDU-Argument einer konstanten Kreisumlage sei nicht nachvollziehbar. Auch in der 
Vergangenheit sei keine Konstanz bei der Kreisumlage vorhanden gewesen. Zudem 
sei die Kreisumlagekraft je ein Punkt Kreisumlage in den vergangenen Jahren stark 
gestiegen. Landkreis und Gemeinden seien keine Konkurrenten. Der Schuldenstand 
sei kein Argument für eine weitere Senkung der Kreisumlage. Die insgesamt guten 
Voraussetzungen seien ein Auftrag an die Politik. Sozialverträglicher Wohnraum 
müsse bereitgestellt werden, hierbei bestünde hinsichtlich der Ausgestaltung eines 
Konzeptes noch Redebedarf. 
 
KTA Walter Goda lobt den Haushaltsplanentwurf als ein solides Zahlenwerk. Er 
dankt ebenfalls den Unternehmern und Arbeitsnehmern im Landkreis Vechta. An-
ders als im Landkreis Cloppenburg solle keine weitere Senkung der Kreisumlage 
erfolgen. Die Kritik der Bürgermeister sei nicht nachvollziehbar, da auch in den 
meisten Kommunen für das kommende Jahr keine neuen Schulden geplant seien. 
Für die Schaffung von sozialem Wohnraum sollten zehn Millionen Euro aus dem 
Kreishaushalt selbst eingebracht werden, zusätzlich sollten 40 Millionen Euro aus 
Darlehen generiert werden. Die Kommunen sollten das Sondervermögen durch 
günstige oder kostenlose Grundstücke steigern. Ziel sei es, bezahlbaren Wohnraum 
in der gesamten Fläche zu schaffen. 
 
KTA Heiko Bertelt stellt einen Antrag auf Senkung der Kreisumlage um zusätzliche 
zwei Punkte. In den vergangenen Jahren seien die Haushaltsplanung und die 
Haushaltsausführung jeweils unterschiedlich ausgefallen. Der Landkreis habe eine 
Ausgleichsverpflichtung gegenüber den Gemeinden. Die Pro-Kopf-Verschuldung sei 
beim Landkreis geringer als bei der Gemeinden. Der Landkreis habe auch bei einer 
geringeren Kreisumlage genügend finanzielle Möglichkeiten und dürfe auch selbst 
Darlehen aufnehmen.   
 
KTA Heiner Thölke erwidert, dass der Eindruck vermittelt werde, der Landkreis wür-
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de im Geld schwimmen. Für das Jahr 2020 sei eine Kreditaufnahme in Höhe von 
22,5 Millionen Euro geplant. Er bitte daher um Vorsicht. 
 
KTA Heinrich Luhr entgegnet, dass bei einer Senkung der Kreisumlage um 2 Punk-
te nominal der Wert des Vorjahres erreicht werde. Die Städte und Gemeinden soll-
ten aufatmen können. Die seit Jahren geplanten Kreditaufnahmen würden vor sich 
her geschoben werden. Im Stellenplan würden 14 offene Stellen ausgewiesen. Es 
stelle sich die Frage, wie diese besetzt werden sollen. 
 
KTA Silvia Klee führt an, dass es zwei Komponenten gebe, die hinsichtlich ihrer 
finanziellen Folgen nicht planbar seien, die Digitalisierung und die Schaffung be-
zahlbaren Wohnraums. Die Beibehaltung der Kreisumlage bei 37 Prozent sei an-
gemessen. Dies sei auch so mit den Kommunen verhandelt worden. 
 
KTA Walter Goda fügt hinzu, dass auch der Breitbandausbau ein nicht planbares 
Wagnis darstelle. Für die kommenden Jahre seien riesige Investitionen geplant. Es 
sollten daher nicht nur die Schulden betrachtet werden.  
 
KTA Matthias Windhaus ergänzt, dass in den vergangenen Jahren die Jahresrech-
nung besser ausgefallen sei als die Haushaltsplanung. Beim vorliegenden Haus-
haltsplan seien jedoch die vom Landesamt für Statistik (LSN) veröffentlichten vor-
läufigen Grundbeträge niedriger als die für die Haushaltsplanung angenommenen 
Beträge. Würde man die Daten des LSN zugrunde legen, wäre der Haushalt nicht 
ausgeglichen. Es gelte daher abzuwägen, ob eine weitere Senkung der Kreisumla-
ge den Rahmenbedingungen entspreche. 
 
KTA Eckhard Knospe betrachtet die Haushaltsdebatten der vergangenen Jahre, in 
denen vor einer Fahrstuhlpolitik bei der Kreisumlage gewarnt worden sei und statt-
dessen Sonderausschüttungen an die Gemeinden vorgenommen worden seien. 
Diese Politik sei glücklicherweise beendet worden. Sollte in 2019 eine Neuregelung 
der Kreisumlage nötig sein, solle wieder mittels eines Nachtrags reagiert werden. 
 
KTA Sabine Meyer betont, dass es für die Kommunen wichtig sei, planen zu kön-
nen.   
 
Anschließend wird über den Antrag von KTA Heiko Bertelt auf Senkung der 
Kreisumlage auf 35 Punkte abgestimmt. Der Antrag wird bei drei Ja-Stimmen und 
einer Enthaltung mehrheitlich abgelehnt.  
 
Sodann beschließt der Kreistag mehrheitlich bei einer Enthaltung und drei Nein-
Stimmen: 
 

 „Die Festsetzungen im Haushaltsplan des Landkreises Vechta, die Fest-
setzungen im Haushaltspan für das Jugend- und Freizeitzentrum am 
Dümmer und die Festsetzungen im Wirtschaftsplan des Eigenbetriebes 
Breitbandinitiative Landkreis Vechta werden in vorliegender Form für das 
Jahr 2019 genehmigt.  
Die vorliegende Haushaltssatzung 2019 mit einem Kreisumlagehebesatz 
von 37 % wird beschlossen.“ 
 

  
 43. Antrag des KTA Trenkamp gem. § 56 NKomVG; Entsendung in Gesellschaf-

terversammlung GeWobau (576/2018)  
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 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf den Antrag des KTA Paul 
Trenkamp. 
 
KTA Paul Trenkamp verzichtet auf die Erläuterung seines Antrags. 
 
KTA Sabine Meyer führt zum Antrag des KTA Paul Trenkamp aus, dass der Land-
kreis Vechta in der Gesellschafterversammlung der GeWobau einen Sitz habe. Der 
Kreistag habe in der Sitzung vom 03.11.2016 Landrat Herbert Winkel in dieses 
Gremium entsandt. Eine weitere Entsendung sei rechtlich nicht vorgesehen. 
 
KTA Paul Trenkamp erwidert, bei der Schaffung von günstigen Wohnungen habe 
die GeWobau versagt. Es sei in den vergangen Jahren fast kein bezahlbarer Wohn-
raum geschaffen worden. Die GeWobau sei finanziell angeschlagen. Mieter des in 
2018 von der GeWobau neu gebauten Studentenwohnheims müssten eine Kaltmie-
te von 8,50 €/m² zahlen. 
 
KTA Eckhard Knospe äußert seine Verwunderung über den Inhalt des Antrages. 
KTA Paul Trenkamp führe im Antrag aus, kein Mitspracherecht in der Gesellschaf-
terversammlung haben zu wollen, jedoch seine Vergütung spenden zu wollen. Die 
von ihm in der Oldenburgischen Volkszeitung veröffentlichte Anzeige entspreche 
inhaltlich nicht seinem Antrag. Er wirft ihm vor, dass er den Antrag nur aus populisti-
schen Gründen gestellt habe und den Kreistag hierfür als Plattform nutze. Er fragt 
den KTA Paul Trenkamp, was dieser unter bezahlbaren Wohnraum verstehe. Die 
Politik der Grünen sei durch den Widerspruch gekennzeichnet, einerseits gegen 
Flächenverbrauch zu sein, jedoch andererseits den sozialen Wohnungsbau beflü-
geln zu wollen.  
Des Weiteren weist KTA Eckhard Knospe auf die Einhaltung eines Beschlusses des 
Kreisausschusses vom 04.03.2010 hin, wonach die Verwaltung jährlich für jedes 
Gremium einen kurzen Bericht erstellt und mit dem Protokoll der ersten Kreistags-
sitzung im Folgejahr an die Kreistagsabgeordneten versendet.  
 
KTA Paul Trenkamp antwortet, dass eine Kaltmiete von 5,50 €/m² für ihn günstigen 
Wohnraum darstelle. Die GeWobau würde Geld verschleudern. Alle Mitarbeiter hät-
ten einen Dienstwagen. Er wolle die Bürger durch die Presse über die Arbeit der 
GeWobau informieren. 
 
KTA Matthias Elberfeld bittet den Landrat in der Gesellschafterversammlung der 
GeWobau zu fragen, ob ein Besucher zulässig sei. Er sehe keinen Populismus im 
Verhalten des KTA Paul Trenkamp. 
 
KTA Bernard Echtermann blickt auf die Entstehung der GeWobau in den 1950er-
Jahren zurück. Dies sei eine gute Tat gegen den Wohnungsmangel in dieser Zeit 
gewesen. Auch sei die GeWobau in den letzten Jahren nicht untätig gewesen. Er 
lobt Landrat Herbert Winkel, der immer versucht habe, dem Grundgedanken der 
GeWobau Rechnung zu tragen. 
 
KTA Eckhard Knospe weist auf das Problem hin, dass die Schaffung kostengünsti-
gen Wohnraums immer auch von den verfügbaren Grundstücken abhänge. Die Ent-
sendung in die Gremien sei in der Kreistagssitzung am 03.11.2016 festgelegt wor-
den. Der Antrag von KTA Paul Trenkamp sei nicht zielführend. Er hätte einen An-
trag auf Änderung der Satzung stellen müssen. 
 
Anschließend wird über den Antrag des KTA Paul Trenkamp abgestimmt.  
 

 Der Antrag wird bei drei Enthaltungen einstimmig abgelehnt. 
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 44. Grundstücksangelegenheiten  

  

  
 

  
  
 44.1. Verkauf einer Teilfläche im Bereich des Kornblumenweges an die Stadt 

Vechta (579/2018)  

  

 Kreistagsvorsitzender Norbert Bockstette verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 
Sodann beschließt der Kreistag mehrheitlich bei sieben Nein-Stimmen: 
 

 „Ein Grundstück am Kornblumenweg zu einer Größe von ca. 600 m² wird 
der Stadt Vechta zu einem Preis von 115,- €/m² zur Verfügung gestellt.“ 
 

  
 45. Einwohnerfragestunde  

  

 Folgende Frage wurde gestellt: 
 
Laufen bereits Genehmigungsverfahren zur Totalaufbereitung von Wirtschaftsdün-
ger? Gibt es bereits Einleitungsgenehmigungen? 
 
Landrat Herbert Winkel antwortet, es laufe aktuell ein Verfahren. Eine Einleitungs-
genehmigung sei noch nicht erteilt worden. 
 
 
 

  
  
 
 
Ende der Sitzung: 18:56 Uhr 
 
 
Vechta, 11.01.2019 
 
 
 
 
   
Winkel 
Landrat 

Bockstette 
Kreistagsvorsitzender 

Fischer 
Protokollführer 
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